



Aroma Chocó: la senda de la vainilla

Relatos sobre la experiencia “Vainilla Aroma Chocó” en Bahía Solano.



Aroma Chocó: la senda de la vainilla

Relatos sobre la experiencia "Vainilla Aroma Chocó" en Bahía Solano.

Luis A. Guzmán
Autor para Swissaid Colombia

Luis A. Guzmán
Fotografías

Luis A. Guzmán
Diseño y diagramación

Equipo coadyuvante:

Walkiria Pérez
Representante País - Swissaid Colombia

Astrid Álvarez
Coordinadora Técnica del Proyecto

Edición para Colombia – 2020





Aroma Chocó: la senda de la vainilla¹

En Bahía Solano Chocó, en la costa norte del pacífico colombiano, entre el inmenso océano, las estribaciones montañosas y la exuberante selva tropical, se encuentra el corregimiento de El Valle. En ese lugar, acompañada por la inquieta lluvia y la musicalidad propia de las aguas, habita una comunidad negra que desde una autoridad étnico territorial busca proteger los derechos de la propiedad colectiva y mantener viva la voz de los ancestros en sus territorios. Para esta comunidad, **el territorio es fuente de fuerza, equilibrio y armonía**, es el lugar en el que las prácticas y las voces contienen saberes históricos que dan sentido a un complejo ecosistema ecológico y cultural donde el arraigo es eje del buen vivir.

En el pacífico se siente el vigor de la naturaleza mientras hombres y mujeres se acomodan con pericia en sus canoas para deslizarse por una red de ríos que constituyen el eje de las relaciones y el espacio común, un sistema natural que conecta el territorio y acompaña las historias que hilvanan la memoria y la identidad de un pueblo. Alrededor de esas aguas que favorecen la biodiversidad, en las parcelas cultivadas con respeto y en la selva, crece la vida y se alimenta la existencia de la gente negra. Allí, en lo más íntimo de la naturaleza, florece desde tiempos inmemoriales, **la vainilla silvestre que deleita el olfato y la mirada con el aroma de sus frutos y la belleza de sus orquídeas**. Es una planta atractiva, es el aroma del Chocó, se sabe que los mayores *"guardaban el Bejuquillo en motetes, en los baúles para aromatizar la ropa y los indígenas que la nombraron Inkerá, la usaban para atraer amores"*²

Desde el año 2016, integrantes de los consejos El Cedro y Río Valle, organizaron mingas y acompañados por Swissaid, comenzaron un proceso de exploración que se denominó "la ruta de la vainilla" para identificar y caracterizar las variedades de la región. En esa travesía lograron constatar que el municipio de Bahía Solano es uno de los lugares con mayor diversidad de vainillas aromáticas en el país.

1 El proyecto "Vainilla Aroma Chocó" es cofinanciado por SWISSAID, está localizado en el Corregimiento El Valle en Bahía Solano, y en él participan: Consejos Comunitarios Río Valle, Mecana, El Cedro, Cupica Comité de vainilleros de ciudad Mutis, y Cabildos indígenas del Resguardo Río Valle y Boroboro. Al día de hoy se benefician de esta iniciativa 190 personas aproximadamente.

2 Los apartados en cursiva constituyen fragmentos de relatos reconstruidos mediante entrevistas con Rosario Tejada, Zoraida Pinilla, Bercelio Chaverra y Carmen Gómez, integrantes de "Vainilla Aroma Chocó".

A partir de esa experiencia se despertó en la comunidad un interés genuino por aprender a cultivarla, se revalorizó la planta y se dimensionó su potencial agroforestal, sus beneficios medioambientales y sus posibles aportes a las economías familiares.

El desarrollo de estas ideas dio pie al nacimiento de **“Vainilla Aroma Chocó”, una marca, un sueño, una iniciativa comercial con enfoque social** que permite a la comunidad apegarse junto a las ramas de la vainilla a la guía de otro destino posible, ecológico e histórico. El proceso ha sido tan importante para esta comunidad que otros consejos comunitarios como Mecana, Cupica, y comunidades indígenas, se han vinculado a la producción de vainilla y ya disponen de producción para procesar y comercializar. En este sentido, las vainilleras y vainilleros organizados aseguran que:

*La vainilla tiene muchos siglos en los montes, sino que ahorita es que se ha vuelto comercial y ya uno sabe que la gente la está utilizando ~ En los árboles que tengo en mi parcela a la vainilla le gusta, en todos esos árboles uno la ve bonita, una la siembre pegadita al árbol y ella se va rameando por ahí tan alto como sea el árbol ~ La vainilla es una fuente alternativa de ingresos que no afecta los ecosistemas, es una oferta ambiental del territorio que le puede generar recursos a hombres y mujeres de la comunidad... **no hay que tumbar el monte...** la vainilla es la nómada de la selva...*



donde había potreros se ha dejado crecer el monte para ir convirtiendo el potrero en monte bravo para sembrar vainilla ~ Todavía tenemos que tomar mucha conciencia, los tiempos han cambiado y debemos proteger nuestra selva, nuestros ríos, nuestra cultura ancestral... En el consejo estamos promoviendo eso... es posible que el monte y el río nos siga dando el alimento, pero no se puede destruir.

En este horizonte, "Vainilla Aroma Chocó" constituye una alternativa que considera el desarrollo económico y social de la comunidad a partir de la recuperación de conocimiento empírico y la planificación de acciones que permitan repensar y restablecer los derechos al territorio. **Con "Vainilla Aroma Chocó" se busca asegurar el regreso y la permanencia de nuevas generaciones rurales con soberanía alimentaria;** asegurar el derecho a vivir dignamente en la tierra con acceso equilibrado a los recursos; disminuir el impacto de economías ancladas a la guerra contra la gente y la naturaleza. **Con "Vainilla Aroma Chocó" se construye un buen vivir que permita fortalecer los vínculos históricos con el territorio.** Según los vainilleros y vainilleras:

Por todos lados hay cosas oscuras, con la coca que pasa por nuestro territorio, también se arrima la violencia... Nosotros nos tuvimos que ir a vivir al pueblo... trabajamos con la esperanza de que nuestros hijos no se tengan que ir de aquí, para que tengan una razón para quedarse ~ Esto por acá era limpiecito, el río en verano era muy bonito, los niños corrían, los perros ladraban tranquilos, las flores crecían en todas las casas, la gente bañándose en el río... todo era muy bueno...





Con la vainilla vemos la oportunidad de regresar a nuestras parcelas... Pienso en todo eso y me dan ganas de llorar... La gente está pensando en retornar ahora, porque hay que cuidar la vainilla ~ Queremos una vida buena en nuestro territorio, siempre hemos luchado por defender lo nuestro y lo seguiremos haciendo, por nuestros ancestros, por nuestros hijos.

Con la iniciativa "Vainilla Aroma Chocó", la comunidad está ubicando la mirada en el horizonte empresarial con enfoque de sostenibilidad a largo plazo. En este escenario, la participación de las mujeres tiene una especial importancia donde el cultivo y procesamiento de la vainilla silvestre y cultivada se configura como una estrategia de empoderamiento económico. Para las mujeres, los hombres y la comunidad, la vainilla es aroma, poder y oportunidad de permanecer en el territorio:

La gran esperanza es volver al territorio de la cuenca, vivir la cuenca...Tenemos la esperanza de transformación en las mujeres jóvenes y sus productos, para ellas el cultivo no representa un gran esfuerzo, es decir, no se necesita herramienta pesada, además, les puede generar un ingreso que es de ellas y les da cierta independencia para comprar sus cositas, para arreglar la casa... sin la plata de la vainilla hay cosas que nunca hubiera hecho.

Con "Vainilla Aroma Chocó" se fortalecen los lazos solidarios y la palabra para construir estrategias que permitan desatar los nudos del conflicto en un territorio vivo. En el proceso las comunidades dialogan y transforman sus condiciones de vida, mientras ven como **emerge de las orquídeas y las vainas curadas al sol, la posibilidad de re-imaginar el vínculo histórico con el pasado pero sobre todo con el futuro.** "Vainilla Aroma Chocó" devuelve a la comunidad su cuerpo, el territorio, desata las amarras de la dependencia, vuelve horizontal la mirada y resignifica el lugar de la mujer como gestora de la vida, tal como lo expresa una vainillera del Chocó:

Para mi la vainilla significa trabajo en equipo, significa retorno a los territorios, valoración de la oferta ambiental de los ecosistemas... la vainilla es una planta femenina que esta allí en la selva, con una esencia que armoniza... aquí, armonizó el trabajo en equipo, el trabajo con las mujeres, es una planta convocante, por eso cuando me dicen vainilla, yo pienso en todas esas cosas...

"Vainilla Aroma Chocó" es en última instancia un sueño comunitario fundado en relaciones ecológicas y sociales que procuran el desarrollo sostenible de la comunidad en un territorio que anhela la paz, lo cual implica la articulación armónica de naturaleza, producción agroecológica, la historia e identidad de los pueblos y la equidad social. Así el aroma de la vainilla conecta con la esencia inherente al proyecto de la comunidad chocoana que sueña con un mejor futuro. La vitalidad del trabajo comunitario en sinergia con la naturaleza muestra que **"Vainilla Aroma Chocó" es la esencia del buen vivir.**



La esencia del **buen vivir**

Más sobre Aroma chocó

 www.swissaid.org.co/

 @SwissaidColombia

 Swissaid Colombia

 3146426674 -3148540444

 vainillaaromachoco@gmail.com

 Bahía Solano -Chocó